

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

### Ayuda Memoria

#### Reunión del Presidente Enrique Bolaños con representantes de la bancada del PLC

Fecha: 27 de diciembre de 2002  
Hora: 11:00 a.m.  
Lugar: Casa de Protocolo, El Raizón

#### Participantes

**PLC:** Leopoldo Navarro, Luis Benavides, Carlos Noguera, Maria Auxiliadora Alemán, Gabriel Rivera y José Castillo Osejo.

**Gobierno:** Eduardo Montealegre, Alejandro Fiallos, José Antonio Alvarado, Eduardo Urcuyo, Julio Vega, Mario De Franco, Ramón Lacayo y Avil Ramírez.

El Presidente Bolaños se refirió a la reunión anterior (20 de diciembre), destacando que los acuerdos preliminares alcanzados habían sido correctamente cumplidos por su parte, tales eran el procurar la no-encarcelación en el Sistema Penitenciario del doctor Arnoldo Alemán, (a pesar del alto costo político que dicha acción conllevaba y que ya lo estaba pagando); el evitar *—en la medida de las posibilidades—* impulsar los casos de diputados señalados en denuncias y acusaciones, así como la voluntad de *mirar hacia delante*, olvidando las dificultades que en el pasado fueron tema de controversias.

Al comentar sobre la iniciativa de invitar a diputados y miembros del PLC a dicho encuentro en consonancia con su política de presidente de todos los nicaragüenses, tal como ha sido parte de su estilo de gobernar, escuchando a todos los sectores, el Presidente Bolaños destacó la importancia de la unidad del liberalismo, para garantizar la democracia y el desarrollo económico, así como el fortalecimiento de la gobernabilidad para y lograr un Plan de Nación a largo plazo.

Recordó que los acuerdos que había venido cumpliendo a partir del encuentro del 20 de diciembre, llevaban a su vez el compromiso de la bancada del PLC para respaldar su política de gobierno, que era a su vez el Programa ofrecido en la campaña electoral como plataforma del PLC.

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

Sobre la solicitud realizada en dicha oportunidad por varios de los diputados del PLC para que el gobierno se *"distancie o aparte"* del FSLN, el Presidente Bolaños dijo que dicha petición no era viable, en vista de su responsabilidad como presidente de todos los nicaragüenses para que todos los sectores participen en dicho Plan de Nación, lo que conlleva la presencia de los sandinistas, además que era ilógico pensar en que él *"se soltaria de una rama sin estar agarrado de otra"* manifestando su esperanza en que el PLC cumpliera su compromiso de respaldar su Plan de Gobierno como parte de los acuerdos alcanzados.

El Presidente Bolaños recordó las numerosas ocasiones en que propuso diversos encuentros a todos los niveles con los diputados de su partido desde el inicio de su administración, muchos de los cuales fueron prohibidos por la máxima dirigencia del partido, así como los ataques injuriosos y calumniosos desde el 5 de febrero, que incluso motivaron a Fabio Gadea Mantilla a retirar a periodistas de su estación de radio, los que se trasladaron a La Poderosa, desde donde continuaron su campaña de mentiras y ofensas, la que incluyó a la familia del mandatario, a extremos de querer vincular a la misma con infundios tales como el caso Nemagón.

Sobre el tema de los delitos electorales, el Presidente Bolaños se refirió a la necesidad de que el Procurador Julio Centeno Gómez (que con diligencia atiende las instrucciones del doctor Alemán) no continúe promoviendo el asunto referido, ante el enorme costo que representaría la pérdida de la Personalidad Jurídica del PLC, con las enormes consecuencias que significa el hacer "un nombre" como el que ya tiene el PLC.

Con relación al Presupuesto General de la República aprobado por el parlamento, el Presidente Bolaños destacó la *"fundamental importancia de reformar dicha ley, especialmente en los asuntos más graves"* y que incluso, pondrían en riesgo los Acuerdos con el FMI y los desembolsos que del mismo se derivan, los que eran esenciales para el desarrollo económico.

El diputado Carlos Noguera inició su intervención destacando el espíritu que reinaba para fomentar la unidad del liberalismo, enfatizando la importancia que para ello implicaba que el PLC controlara la Junta Directiva de la Asamblea Nacional, así como la aprobación del veto parcial a la Ley de Presupuesto y la implementación del Plan Económico del gobierno, para lo que la bancada liberal había constituido la delegación que les representaba en la reunión, señalando que el elemento más importante que consideraban en dicho encuentro era el referido al control del liberalismo en la directiva de la Asamblea Nacional.

El diputado José Castillo Osejo afirmó que Daniel Ortega le había expresado su interés de continuar profundizando el asunto de los delitos electorales, por lo que era fundamental la unidad del liberalismo, al comentar que el FSLN controlaba la Corte Suprema de Justicia y el Consejo Supremo Electoral, además de ejercer una muy fuerte influencia en la Policía Nacional y el Ejército, lo que fue demostrado en las asignaciones presupuestarias, además de la enorme influencia del FSLN en el manejo de la Asamblea Nacional.

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

El diputado Castillo Osejo agregó que era importante la relación entre la bancada del PLC y el gobierno, pero que lo más importante era que el FSLN no controlara la Asamblea Nacional, a la vez que opinó que le preocupaba un gobierno no tuviera bancada en el parlamento, lo que obviamente dificultaría cualquier administración para la ejecución de su programa de gobierno, retornando al tema de los delitos electorales y recordando que era un tema pendiente y muy arriesgado, especialmente cuando el FSLN controlaba el Poder Judicial. Agregó que podía haber reconciliación (bancada PLC y gobierno) “obviando las diferencias anteriores”.

Sobre el caso del doctor Arnoldo Alemán dijo que “*era asunto del pasado*” y que el caso del diputado Fernando Avellán, (al que se le dictó Auto de Segura y Formal Prisión) era una muestra del temor que deseaban se terminare y que lo más importante para el PLC y para el Presidente Bolaños era “*gobernar con la mayoría de los 52 diputados y no con una pírrica mayoría de apenas 47 votos*”.

La diputada María Auxiliadora Alemán recordó las ventajas obtenidas por el FSLN en el gobierno de doña Violeta de Chamorro, así como los beneficios producto del pacto en la administración del Doctor Arnoldo Alemán, al igual que observaba que con el Presidente Bolaños, el FSLN “*estaba ganando espacios muy importantes, lo que fortalecía al sandinismo*”.

Agregó que el FSLN controlaba el Consejo Supremo Electoral y la Corte Suprema de Justicia, además de la Policía Nacional y el Ejército, sumado a la hegemonía alcanzada en la Asamblea Nacional, opinando que “*se podían corregir los errores y retomar la mayoría en la Asamblea Nacional*”, señalando que la Bancada Azul y Blanco era “inconsistente” en su accionar.

El diputado Luis Benavides Romero, afirmó que la delegación ahí representada era en su calidad de diputados de la bancada liberal y no del PLC; dijo que el 2002 había sido un año tormentoso, con muchas inseguridades, resaltando la necesidad de que se cumpliera con el sueño y la justa aspiración del PLC por ejercer la mayoría en la directiva de la Asamblea Nacional.

El diputado Benavides dijo que concurrían al encuentro con el Presidente Bolaños “*llenos de la mejor buena voluntad de respaldar lo mejor para el país..... queremos que usted gobierne bien para que el PLC siga gobernando en el futuro, lo que se logrará en la medida que nos fortalezcamos, aunque algunas veces hallamos tomado decisiones desacertadas.....*” agregó.

El diputado Benavides dijo que tenía conocimiento que en la agenda del FSLN se encontraba el tema de la indexación de los salarios para golpear al gobierno. Solicitó al Presidente Bolaños el “*establecimiento de un canal fluido de comunicación entre la bancada del PLC y el Ejecutivo, así como una relación directa con el Presidente*”.

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

El diputado Benavides ofreció el respaldo de la bancada del PLC al veto presidencial en la Ley General de Presupuesto, pero agregando que para ello era necesario que el Presidente Bolaños ayudara para que la bancada liberal controlara la Junta Directiva de la Asamblea Nacional, agregando que la bancada del PLC se oponía a que le asignaran 1 miembro en la Junta Directiva, que no iba en correspondencia con los 45 votos que representaban.

El diputado Benavides manifestó su *“total disposición a ayudarlo en todo.....usted es el líder del país y es muy incomodo estar en contra del Presidente”* dijo al agregar que *“queremos trabajar con usted....nosotros lo llevamos al poder.....y queremos apoyarlo en todo.....”*

El diputado Gabriel Rivera hizo referencia a la reflexión expresada en la reunión anterior, donde señaló que las bases del PLC no podían comprender como el abanderado de la lucha contra la corrupción era Daniel Ortega, recordando sus acciones criminales e injustas cuando fuera presidente, además de haber hundido al país en la miseria y la pobreza, por lo que las bases del PLC no entendían que el Presidente Bolaños *“desayunara, almorzara y cenara con Daniel Ortega”*.

Agregó que el FSLN controlaba el Poder Judicial y otras esferas de poder y que al inicio del gobierno el FSLN en la Asamblea Nacional promovía estratégicamente el consenso presionado por la mayoría liberal.

Comentó que el diputado sandinista Ulises Gonzáles (Estelí) le había manifestado *“que el FSLN estaba negociando la directiva de la Asamblea Nacional con el Presidente Bolaños”*, lo que obligaría al gobierno a no tener eco en su agenda legislativa, prevaleciendo la agenda propia del FSLN. Dijo que el tema de los delitos electorales *“había sido incluido por el FSLN en la sentencia de la judicial que atendió el proceso”*, reiterando la importancia de que la Agenda Legislativa sea la que lidere la bancada liberal.

El Presidente Bolaños, comentando sobre las presentaciones de los diputados de la bancada liberal, dijo que él coincidía en la importancia del control de la bancada liberal en la directiva de la Asamblea Nacional y que precisamente la distribución sería 4 (liberales) vs. 3 (sandinistas), recordando que al inicio de la legislatura al FSLN no se le había permitido su participación proporcional en la directiva. Afirmó el interés de que la Presidencia de la Asamblea Nacional la ocupe el diputado Jaime Cuadra y Miguel López en la Secretaría, de quienes dijo *“no se podía dudar de su liberalismo”*, lo que no fuera cuestionado por los diputados de la bancada del PLC.

El Presidente Bolaños aseguró que los otros 2 miembros de la directiva, junto a Jaime Cuadra y Miguel López serían acordados con su persona, para lo que tenía los votos necesarios, y aseguró que ni la Presidencia ni la primer Secretaría (de la directiva) serían concedidas al FSLN.

## **ALTAMENTE CONFIDENCIAL**

El Presidente Bolaños dijo que Jaime Cuadra y los otros diputados de la Bancada Azul y Blanco le habían acompañado con responsabilidad en las situaciones acaecidas en el presente año y merecían su respaldo, recordando nuevamente que él había cumplido con el compromiso de la reunión anterior para que el doctor Arnoldo Alemán no fuera llevado a la cárcel *“lo que puede ser revertido de un plumazo y enviado a Tipitapa”* agregó, reafirmando el gran costo político que estaba asumiendo por dicha acción en los medios de comunicación y confiando en que las jueces soportaran igualmente la presión pública ante la impopular decisión.

Comentando sobre el asunto de los delitos electorales, el Presidente Bolaños recordó que el tema había sido traído a colación por Leopoldo Navarro, Eliseo Núñez y Jorge Castillo Quant, poniendo en riesgo el futuro del partido.

Sobre las presiones y dificultades ocasionadas por el doctor Arnoldo Alemán, (incluso antes de las elecciones) el Presidente Bolaños recordó que el ex presidente Alemán promovió una misión a Washington encabezada por el Canciller de entonces, Francisco Aguirre Sacasa ofreciendo la conformación de un triunvirato y la no-realización de las elecciones, de lo que fue en su momento informado el Presidente Bolaños y rechazado tajantemente por éste y por el Departamento de Estado, habiendo en su momento reclamado al doctor Arnoldo Alemán por dicha actitud; agregó que para la Toma de Posesión también se encontró con dificultades y limitaciones que en determinado momento lo llevaron a considerar su no-presencia en dichos actos, así como el infundado señalamiento de que el Presidente Bolaños había ordenado que las autoridades de la Iglesia Católica estuvieran en el acto de Toma de Posesión detrás de las autoridades evangélicas, afirmando que en la organización de dichos actos, la Cancillería de la República fue la organizadora de los mismos, y específicamente de la hija del doctor Guillermo Arguello Poessy, y entonces vice canciller, Berta Marina Arguello. Comentó también sobre los rumores vertidos de que el gobierno había iniciado una campaña para que le fuera aceptada la renuncia al Cardenal Obando y Bravo, hecho falso y malintencionado que había pretendido deteriorar las relaciones con la jerarquía eclesiástica y ocasionado fricciones con ésta.

El diputado Castillo Osejo, presentó como propuesta -para procurar la unidad del liberalismo- la distribución en la directiva de la Asamblea Nacional de 5 liberales y 2 sandinistas, lo que incluía la aceptación de Jaime Cuadra como Presidente de la misma.

En su primera reacción, el Presidente Bolaños dijo que *“no tenía seguridad en el ofrecimiento de la bancada liberal”*, ante lo que el diputado Castillo Osejo propuso la firma de un documento para garantizar dicho compromiso.

El asesor Eduardo Urcuyo destacó la voluntad mostrada por ambos lados (Ejecutivo y bancada del PLC) para ir poco a poco alcanzando puntos de coincidencia en dichas negociaciones, a la vez que agregó la necesidad de que la bancada liberal comprendiera la existencia de la nueva *“realidad política”* a la vez que recordó que la selección de los miembros de la Junta Directiva de la Asamblea, era potestad y facultad de las bancadas parlamentarias, a quienes les competía decidir.

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

El ministro Eduardo Montealegre expresó su satisfacción por el positivo encuentro, destacando el mensaje inicial del Presidente Bolaños de avanzar firmemente hacia la unidad del liberalismo y contribuir al desarrollo del país. Consideró que la decisión de la escogencia de la Junta Directiva de la Asamblea Nacional era competencia del Poder Legislativo y que el propósito de la reunión que estaban celebrando no era seleccionar o escoger a dichos miembros. El ministro Montealegre dijo que un gobierno exitoso del Presidente Bolaños era altamente beneficioso para el futuro del PLC y que todos deberíamos contribuir para lograr ese objetivo, sugiriendo que se conformasen las comisiones correspondientes (entre diputados y bancadas) para trabajar sobre el tema de la conformación de la Junta Directiva.

El diputado Carlos Noguera dijo que el FSLN practicaba una *"doble moral"*, y que, aunque el gobierno tuviera los votos para la conformación de la Junta Directiva, no tendría el apoyo (los votos) para respaldar el veto presidencial en la Ley General de Presupuesto, así como otras iniciativas elementales y necesarias como la Reforma Tributaria, que sería rechazada y frontalmente rebatida por el FSLN.

El Secretario José Antonio Alvarado expresó su satisfacción por el cordial espíritu que había reinado en la reunión, coincidiendo en los grandes objetivos señalados por los presentes sobre la necesidad de la unidad del liberalismo y el éxito del gobierno, compartiendo el criterio de que el FSLN *"tenía su propio juego para jugar.... al liberalismo"*, y que en su momento (el FSLN) fue fortalecido a través del pacto Alemán-Ortega, afirmando que el FSLN tenía su propia estrategia, bien definida y clara, resaltando que los aspectos que unían a la bancada del PLC y al partido con el gobierno, eran mucho más de lo que los distanciaban, por lo que era fundamental el fortalecimiento de la relación entre ambos.

El Secretario Alvarado agregó que para propiciar la unidad y el fortalecimiento del liberalismo, había que contar con la Bancada Azul & Blanco, compartiendo así los criterios del diputado Gabriel Rivera de que la Agenda Legislativa que prevaleciera fuera la agenda liberal del Programa de Gobierno, para lo que había que establecer una Agenda de Trabajo y la creación de las comisiones necesarias para el debido seguimiento a la iniciativa para la reconciliación de la familia liberal.

El Ministro Eduardo Montealegre propuso la celebración de reuniones entre la bancada liberal y la bancada Azul & Blanco, y destacar especialmente la voluntad de respaldo de la bancada del PLC al Presidente Bolaños, reafirmando la importancia de que un gobierno exitoso del Presidente Bolaños, era la mejor garantía del futuro del PLC.

El Presidente Bolaños, reiterando su respeto por la independencia de los Poderes del Estado, exteriorizó su simpatía por la elección de Jaime Cuadra y Miguel López como Presidente y Secretario de la Junta Directiva, respectivamente, de quienes dijo no se podía poner en duda su liberalismo. Sobre estos comentarios, el diputado Benavides Romero dijo que la Bancada Azul & Blanco era autónoma y mientras no se unifiquen, serían vistos como tal (algo aparte), por lo que la bancada del PLC debía ser tomada en cuenta en correspondencia con el número de diputados que tenían.

## ALTAMENTE CONFIDENCIAL

El doctor Leopoldo Navarro, acogiendo la propuesta del ministro Montealegre propuso la celebración de una reunión entre las bancadas Azul y Blanco y la bancada del PLC en el menor tiempo posible para impulsar la idea de la unificación del liberalismo en la Asamblea Nacional y controlar la directiva de la misma. El diputado Luis Benavides expresó su desconfianza por la voluntad e interés de la Bancada Azul & Blanco por avanzar en el respaldo de dicha idea (de controlar la directiva de la Asamblea Nacional, dejando 2 puestos al FSLN).

Después de un receso solicitado por la representación de la bancada del PLC, el diputado Carlos Noguera resumió y sintetizó lo que consideraba eran los acuerdos de la reunión:

1. **Directiva de la Asamblea Nacional.** La bancada del PLC promoverá una reunión con la Bancada Azul & Blanco para proponer el control (5 vs. 2) en la directiva, así como la búsqueda de la unidad “en el menor tiempo posible”.
2. **Reunión informativa a pleno de bancada PLC.** El diputado Noguera dijo que se reunirían con el plenario de los diputados que conforman la bancada del PLC para informarles de los resultados de la reunión con el Poder Ejecutivo, destacando la voluntad mostrada por alcanzar *—en un ambiente de reconciliación y armonía—* la unidad liberal a través de los acuerdos y entendimientos que sean necesarios.
3. **Mensaje a Medios de Comunicación.** Se acordó que en las declaraciones a los periodistas prevaleciera un mensaje optimista en torno a la voluntad de trabajar a favor de un entendimiento que favorezca a Nicaragua.

El diputado José Castillo Osejo sugirió el levantamiento de una *Aide Memorie* de las reuniones, para “evitar tergiversaciones”, señalando el Presidente Bolaños que se procedería conforme.

Las partes coincidieron en la importancia de la celebración de una próxima reunión en los primeros días del mes de Enero y se felicitaron por el acercamiento logrado designándose al diputado José Castillo Osejo y al Presidente honorario y Jefe de la delegación, doctor Leopoldo Navarro como voceros de la bancada del PLC ante los medios de comunicación, y el Presidente Bolaños en su calidad de Presidente de la República.